
! ! ! !今天上午，上海首个百万元拥军优属爱眼
基金，在闸北区中兴路上的新视界眼科医院成
立并启动，!""名抗战老兵、军属等优抚对象，
成为第一批接受医疗救助的人员。据介绍，该
基金由中国法律援助基金会和新视界眼科集
团共同筹措 !""万元建立的，主要用于为本市
的抗战老兵、抗美援朝老兵等，还有现役、退役
军人，军属等优抚对象，免费开展公益筛查眼
病、治疗眼疾、白内障手术等，以及帮助他们维

护健康权等合法权益。当天还成立了“新视界·
老兵爱眼之家”。

此次受助老兵可享受致盲性白内障眼病
筛查、近视筛查等。其中年满 #"岁以上者，可
在定点机构接受筛查，可享受六项免费眼检：
免费测视力、眼压、血糖、血压等专家咨询服
务。凡要进行眼病筛查和眼病手术医疗援助的
老兵，均可拨打求助热线 ##$%&&&&。

本报记者 江跃中 张龙 摄影报道
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! ! ! !“评奖评奖，越评越僵”“评奖
几成学术腐败的温床”……近年来，
对各级各类学术评奖陷于权钱交
易、利益输送怪圈的诟病时有所闻。
然而，两年一届的思勉原创奖评审，
却给学术界吹来一股清新之风。上
周五，思勉奖进入最后的专家评审
阶段。除了关注有哪些新作可以代
表我国文史哲最高水准，该奖评审
办法在业内颇受好评，也给乱象丛
生的学界评奖活动提供了范例。

海选海检全程实名
“买了炮仗给别人放。”已连办

三届的思勉原创奖，华东师范大学是
主办方，更是出资方，入选作品一奖
就是 !"万元，但该校却没有一个人
进入评审专家行列，而且，校领导始
终坚持不夹杂一丁点的行政干预。
思勉奖评的是文史哲领域的原

创大作。没想到，一个学术性很强的
评比，竟引入了“海选”“海检”。思勉
原创奖管委会副主任许红珍教授介
绍了评奖程序。先是在全国文史哲

三个学科门类中邀请 '""位学者，
每人海选 (项成果，取 '票以上的
成果，共形成 (!项“海选提名入围
成果榜”。然后，在全国邀请 '"位文
史哲专家，每人推荐 !至 $项成果，
其中必须有 !项成果来自于海选提
名榜，这样就形成了 $&项成果入
围。第三步是再另外邀请 '""名全
国文史哲的学者，对专家推荐的结
果进行票选，每人选 !至 (项成果，
取文史哲三个学科前 (名进入最后
总评。第四步是在全国邀请 !""名
同学科的学者实名填写问卷，调查
参评成果在同行中的知名度和认可
度；同时每项成果由 (位同学科专
家分别审读并给出独立评判，反映
该成果在专家心目中的创新程度。
上述提名、推荐、问卷均需实名并存
档备查。
出席终评会的 $!名评委，来自

全国文史哲出众的高校及中国社科
院系统，之前，他们均已认真阅读过
参评作品。在评审会上，评委们展开
了激烈辩论，并独立实名评判给分。
“这样的设计，从制度层面上使推荐
过程和结果经受了‘学术共同体’的
检验，克服了学者个人视野的局
限。”许红珍说。

杜绝大佬把持评审
思勉奖独树一帜的评奖办法，

特别是每部作品都要经过业内“学
术共同体”的“海选”“海检”关，这对
破除人情奖、政绩奖、关系奖等学术
评奖歪风颇多启示意义。
说到相当一部分哲社类、自然

科学类及文化类评奖的怪圈以及发
生在评奖过程中的恶劣之风，每每
引起学人痛斥。去年，国内某著名文
学奖的获奖名单甫一公布，立即引
来多位作家抗议，与此同时，一名诗
人的获奖作品更被网民炮轰为低劣
之作，甚至业内也有专家发微博称
评奖存在暗箱操作，并指责其中一
位得以全票通过的参评者“推荐前
就到处活动”。
许多学术评奖由于过于引入了

行政、行业协会甚至赞助企业的力
量，导致诸如照顾主办方、照顾代言
人、照顾地方利益等非学术行为大
行其道，这也成了这些评奖活动引
起诟病的原因之一。更有甚者，学术
界里的一些所谓“大佬”级人物，还
会长期把持自己领域里的评奖活
动，被同行冠上了“学霸”“学术寡
头”的绰号。有专家表示，这些“学

霸”“寡头”喜欢在学术领域搞“一言
堂”，推行“以人画线”的宗派主义，在
利益问题上一致对外，而对内部的
“异己者”则搞“门户清理”，以自己所
属小圈子或研究机构为平台，利用其
在所从事领域的学术影响力，对该小
圈子或研究机构之外的其他学术成
果进行打压和排斥，如果进不了这个
小圈子就很可能评不上奖。当前学术
评奖的腐败大都与权力、权势、金钱
与学术的纠缠不清有关，学术成为权
力和金钱的奴婢，这种情况如果不得
到有效遏止，将严重阻碍我国学术事
业的健康发展。

浙江大学教授陈红民评价说：
“这是我参加过的最特殊的评奖活
动，它真正做到了公正公开公平，在
当今十分难能可贵，绝对是清风。可
以说，思勉原创奖的评奖方式，也是
中国学术界的‘原创’。”

凸显学术权力权重
据悉，思勉奖的一大特色是实

行推荐制，而非申报制。放眼目前全
国的学术评奖，这也是独一无二的。
其实，道理不言而喻。因为只要是申
报制，就往往会有“私下活动”存在，
就或多或少会有“行政干预”的无形

之手在幕后运作。
近年来的全国两会上，屡有人

大代表、政协委员就加大学术评价
体系的改革力度、彻底改革学术奖
项评选机制、杜绝学术评奖背后的
猫腻等问题提出建言。其中，又以呼
吁学术评奖要减少行政干预的呼声
最为热烈。
那么，让“行政影响力”和“权力

之手”退出学术评奖，到底是否可行
呢？今年初，中国计算机学会发布了
一份建议，总结了行政部门应该从
学术评奖中退出的四大理由：一是
行政部门对评审工作干预过多，二
是没有建立起有效的第三方监督机
制，三是学术权力与行政权力边界
不清晰，四是专业学术机构和社会
学术团体的作用没有得到充分发挥
和体现。有专家表示，与政府简政放
权趋势相适应，由专业学术机构和
团体主导学术评奖应该是一个潮
流，即使是在政府组织的评奖活动
中，也要加大学术共同体的话语权，
凸显学术权力的权重。
复旦大学教授葛剑雄在评价思

勉奖时说，学术评价应该由内行来
评，而不是由外行来评。

首席记者 王蔚

思勉原创奖率先打破行政干预人情干扰

让学术评奖回归应有学术价值

! ! ! !市政协近日举行“关于本市公立医院医
疗服务价格调整和逐步取消药品加成工作”
专题座谈会，市医改办等职能部门向市政协
委员通报当前方案设想，并听取委员意见。据
介绍，上海正推进公立医院医疗服务价格调
整、逐步取消药品加成，拟采取渐进方式取消
药品加成，综合考虑各项服务价格间的比价
关系，推进价格调整，形成科学补偿机制。调
价总体补偿水平与取消药品加成的补偿需求
基本相当，重点加大对中医、儿科、精神、传染
病等部分专科医院的支持力度。
记者从会上获悉，本市将优先选择应用

范围广、比价关系偏离度大、低于实际成本、
低于周边及同类型城市价格及业内反响大的
服务项目，确定调价的项目与幅度，分批对价
格进行调整。同时完善药品采购供应模式，加
强药品全过程监管并改善医疗服务。市医改
办负责人表示，方案确立不增加患者支出负

担、减轻医院成本负担的宗旨，以价格调整促
进医院运营结构的调整，挤出药品价格虚高
水分，并通过医保支付比例的调节，减轻人民
群众看病就医负担。
“医疗保险不是国家保险，而是社会保

险，应从社会统筹体制的角度去思考医保在
未来的改革工作。”市政协教科文卫体委常务
副主任王龙兴，建议职能部门在此后的工作
中首先应明确政府的定位，一方面要避免勉
为其难地“大包大揽”，另一方面更要加强统
筹费用的管理。同时，还须为医疗服务中的市
场化部分留出空间，促进就医秩序的合理化。
他希望包括取消药品加成在内的医改各项措
施，要立足“惠民”———惠及患者的同时，不应
打击医务工作者和药品生产厂商的积极性，
唯有涉及医改的各方都满意了，政策才能称
得上行之有效。

通讯员 戚尔达 本报记者 江跃中

! ! !上海推进公立医院医疗服务价格调整
逐步取消药品加成!政协委员认为"""

医改不能只算“经济账”

! ! ! !本报讯（记者 张欣平）秋季开学临近，为
确保 %月 !日开学后的运能正常，公交行业积
极做好开学前的运能调整工作。

据了解，从今天起，途经浦东上南实验小
学、东方学校等 (所中小学的 !"')路将增加
两辆车、#&个班次，以满足开学后运能的需
求。浦东公交还对 *&*路、%&!路、*&(路等多
条途经学校较多、沿线学生客流较高的路线
进行增能，早晚高峰时段增加班次，%月 !日

正式实施。其中 *&*路途经上南中学、洋泾中
学、建平实验学校、新竹园小学等多所中小
学，增加 !"个班次；%&!路途经杨思中学、东
昌中学、昌邑小学等，增加 !"个班次；*&(路
增加 &个班次；#'&路途经进才中学、建平中
学等，增加 (个班次。同时，浦东公交对 !$条
常规线路时刻表进行调整，根据不同时段客流
的需求，通过编排分段营运周转时间，确保乘
客乘车需求。

开学在即公交调整运能配足车辆

上海设100万元拥军优属爱眼基金
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